



Pineda Soto, Adriana

Registro de la prensa política michoacana. Siglo XIX

Morelia: Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo-Conacyt-Universidad de Guadalajara, 2004.

LOS DIVERSOS ACONTECIMIENTOS DEL SIGLO XIX, sean políticos (la mayoría de las veces), económicos, sociales o culturales, fueron registrados en la prensa, y la del estado de Michoacán no fue indiferente a ello. En esta investigación, la historiadora Adriana Pineda Soto realiza un seguimiento de la prensa —avances y obstáculos— en este estado durante el siglo mencionado.

Pineda Soto parte del surgimiento de la prensa michoacana al llegar la imprenta al estado. Realiza una retrospectiva que va de las décadas de los treinta a los cincuenta, cuando destaca la proliferación de periódicos; luego se detiene a analizar el trabajo de las casas tipográficas de Ignacio Arango y de Octaviano Ortiz y, por último, sitúa a la prensa en un debate público durante los últimos treinta años del siglo XIX y la primera década del XX: comienza en el año de 1875 porque, a pesar de la crisis política y social, hay un incremento de la prensa; después pasa a analizar la prensa porfirista, de la que subraya elementos modernos propios del periodismo y de aquel momento político.

Con esta investigación se pone de manifiesto que la historia del periodismo no puede concentrarse solamente en la ciudad de México, sino que deben incluirse los estados de la república. El objeto de estudio es la prensa michoacana, enfocada en la historia cultural, ya que a través de ésta se entiende cómo se reflejan las representaciones colectivas. La revisión de la prensa condujo a la autora a observar que en la región había muchos ideales que se escribieron en

sus páginas, así el “bien público”, “la felicidad común”, el deseo de “contribuir en el bien del Estado” fueron deseos que quedaron plasmados en las páginas de los periódicos.

Retomando al historiador Joseph Luis Gómez Mompert, Adriana Pineda ubica su investigación en la sociedad que la origina, el tipo de industria periodística, la estructura de la empresa informativa, la identidad del periódico, su índole cultural, la función que persigue y los posibles efectos en su ámbito. Como señala Pineda, se puede leer en los periódicos michoacanos el deseo de la construcción de un Estado moderno, ideal manifestado en los periódicos de la ciudad de México constantemente. Así, el paso a la modernidad a través de los textos de los periódicos michoacanos se enfila hacia algunos temas: la construcción de la nación, de la Constitución, de la representación política, las elecciones, las libertades individuales y la opinión pública.

En este libro se valora la información publicada en la prensa michoana, a la vez que se trata de entender cómo se inserta en el debate político nacional; para resolver ese problema, se analizaron los textos de escritores que se convirtieron en constructores de opiniones.

Además, se estudian los órganos oficiales del gobierno estatal, así como de los periódicos independientes del poder. El único inconveniente para esto fue la desaparición de varios periódicos de la época cuya localización ha sido imposible, como ocurre en muchas investigaciones de este tipo.

Para Adriana Pineda, la prensa política es la que convive en la esfera pública y trata el tema político. Dicha prensa política coadyuvó en la construcción del Estado al difundir las distintas ideas políticas de su momento.

En este volumen se habla de la vinculación de la prensa michoacana con las autoridades políticas, pues muchos escritores del periodismo también ocuparon puestos públicos, y de ellos dependió la circulación de periódicos, tal como lo señala Pineda: “su disminución o aumento estuvo, remarcadamente, determinado por las cuestiones políticas de su momento, así como de las personas y grupos involucrados en la toma del poder regional”.

La investigación periodística de Adriana Pineda ha contribuido a completar estudios que sobre este mismo tema se han realizado en otros estados. Así, podemos tener un panorama más amplio de lo que pasaba con la prensa en Jalisco, Yucatán, Sinaloa y otras regiones del país. (LEBL)